

# Los Debates

AÑO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2538

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 3 de Octubre de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31  
Cebrian y Compañía.

## La guerra anglo-boer

Por más que trate de desmentir la prensa inglesa vendida al jingoismo, no es por esto menos cierta la noticia de la dimisión de lord Kitchener del cargo de generalísimo del ejército británico del Africa del Sur, en el cual ha fracasado, si cabe, más que sus antecesores Redwers, Buller y el mariscal lord Roberts.

Kitchener está en completo desacuerdo con su Gobierno en lo que se refiere a las medidas que deben tomarse contra los heroicos burguers para quebrantar su titánica resistencia.

Quiere el inepto y feroz lord generalísimo pasarlo en el Africa austral todo a sangre y fuego, mientras que su Gobierno no quiere ir más allá de lo que estableció en su reciente bando, cuyos resultados son completamente nulos.

Además de lo dicho, quiere Kitchener que Inglaterra le mande inmediatamente refuerzos tan considerables que el Gobierno no puede en modo alguno organizar y menos expedir con la premura que exige el lord.

Quiere asimismo (y en esto tiene razón), que la metrópoli mande al Africa del Sur soldados instruidos en el manejo de las armas, que sepan montar a caballo, y que tengan la salud, robustez y resistencia necesarias para hacer una campaña tan difícil y de prueba como la que hay que hacer contra los boers, cada uno de los cuales vale lo menos por cinco ingleses.

Rechaza el generalísimo esos individuos de la *yeomanry* (voluntarios imperiales), gente por lo general ignorante enclenque, a la que con justicia aplica lord Kitchener los calificativos de «inútiles ó carne de cañón».

Tiene además Kitchener otra paja en el ojo que le molesta mucho, y es

lord Alfredo Milner, comisario regio británico civil y administer del Transvaal y del Orange.

Kitchener y Milner no pueden estar juntos en el Africa del Sur.

Lo mejor sería, en bien de los intereses británicos, que lord Kitchener, cuyas medidas brutales y sanguinarias, exasperando a los africaners, ha agravado en extremo la situación de los ingleses en el teatro de la guerra, se vaya de aquel país, en el cual deja recuerdos tan tristes y amargos como su digno colega lord Roberts.

No existe africaner que al pensar en los citados caudillos británicos no maldiga sus nombres, ya que van estos unidos al cuadro de devastación, incendios y horrores que actualmente ofrecen todos los territorios que componen la parte sur del continente africano.

Váyase Kitchener, pues, para que le sustituya un general más entendido y sobre todo más humanitario, y quizá podrán entonces los ingleses continuar su campaña contra los boers con un poco más de eficacia y resultado.

Por el camino seguido hasta ahora, es decir, por el de la barbarie, la guerra no acabará nunca. Así lo han declarado algunos militares ingleses que han regresado del teatro de la lucha.

Respecto a las operaciones militares, no se ha recibido noticia ninguna que valga la pena, y se comprende con esto que las cosas van allí mal, impidiendo solo la censura militar que de ellas se entere el público.

Si en estos días hubiese habido, aunque no fuera sino la más insignificante victoria inglesa, ya habría mandado lord Kitchener al War Office telegramas dando de ella debida cuenta.

El silencio del telégrafo británico es para los ingleses de mal augurio.

La longitud total de esta ave es de 2m, 10, el ala tiene 40 centímetros de larga y la cola 1m, 50. La cabeza, entre blanca y negra, es relativamente pequeña y está coronada por una cresta de 5 á 6 centímetros nada más. Todo el cuerpo está pintado de blanco y de color de café con leche sobre un fondo negruzco por el dorso y pardo rosáceo bajo el vientre; por fin, el frente de la cabeza y las extremidades son de color de ros.

En un principio se confundió este ejemplar, que figura ya en el Museo de Historia natural de París, con la especie denominada *Argus ocellatus*. Pero la especie conseguida, según demuestran los inteligentes, es distinta, tanto de la ordinaria como de la procedente de Borneo; y por esta causa se la ha dado un nombre distinto en honor del que la ha descubierto, llamándola, por lo tanto, *Rbeinardus ocellatus*, de la familia de los faisanes.

Los franceses son los primeros que han conseguido un individuo de esta especie, de la que tantos deseos tienen todos los museos de los países civilizados.

## El nuevo Presidente DE LOS Estados- Unidos

En el último número de *L' Economiste Français* se ocupa Mr. Leroy-Beaulieu de las consecuencias políticas y económicas de cambio de Presidente de los Estados Unidos.

Refiriéndose a la personalidad de Roosevelt, dice así el sabio economista:

«Teodoro Roosevelt difiere por completo de Mac-Kinley. Así como éste alardeaba de estar íntimamente ligado con su partido, aquél blasona de independencia. El nuevo Presidente es, en efecto, un sér excepcional dentro de la política americana.

Hombre de mundo, perteneciendo a una de aquellas antiguas familias holandesas establecidas en Nueva York hace dos siglos, y que forman una especie de aristocracia de la gran ciudad norte-americana; rico por su nacimiento, *ailletanti* y escritor á ratos, prefirió abrazar la carrera política, escasamente considerada en América, y desdeñada sobre todo de esa camarilla que forman los *knickerbakers* y los *upper four hundred*, á la que él pertenecía.

Jefe de la Policia de Nueva York, al reorganizarse la Administración persiguió sin contemplaciones los escandalosos abusos que se habían propagado con la protección del *Tommany Hall*.

Más tarde subsecretario de Estado en el departamento de Marina, al tomar posesión Mac-Kinley en 1897 de la presidencia de la República, dimitió un año más tarde, cuando estalló la guerra hispano-americana, para organizar con los *coboy*s del Oeste el regimiento de *Roujh-Rigers*, que figuró en Santiago de Cuba. Sus hechos de armas le dieron aureola caballeresca y volvió á los Estados Unidos rodeado de inmensa popularidad. La opinión le impulsó á los políticos de su partido, quienes, á pesar de sus repugnancias y de los temores que les inspiraba la tradicional independencia de Roosevelt y su odio á la corrupción, tuvieron que ofrecerle la candidatura al puesto de gobernador del Estado de Nueva York.

Teodoro Roosevelt tuvo una elección triunfal, y ocupó un cargo considerado generalmente como la antesala de la Presidencia.

Sabido es que no pudo hacer en ese puesto todo el bien que hubiese deseado; que tuvo necesidad de transigir muchas veces con el *boss Platt* y sus acólitos, los poco estimables especuladores que son respecto del partido republicano de Nueva York lo que la banda del Tammany-Hall respecto del partido democrático. De todos modos, Roosevelt hizo lo posible por prevenir muchos males.

Si los políticos de profesión tenían intenciones de acarrear la pérdida de Roosevelt, según se ha asegurado; si le preparaban el olvido obligándole á aceptar las funciones tan honoríficas como estériles de la vicepresidencia, hay que reconocer que sus planes han quedado deshechos por la casualidad.

Roosevelt es jefe del Estado y va á disponer de enormes poderes, que le permitirán consolidar su independencia y su desprecio por la demagogia.

Si Mr. Roosevelt continúa siendo bien considerado por la opinión, los jefes de partido tendrán que sufrirlo en 1904 al verificar las elecciones presidenciales, y á menos que cometa alguna torpeza el partido republicano, no podrá presentar otro candidato.

Es posible, sin embargo, que tenga que luchar con dificultades muy serias. Desde el punto de vista internacional, Roosevelt es un imperialista convencido; cree que su país cumple

## Gallinas gigantescas

En una región inexplorada por los europeos acaba de encontrar el señor

Keinard un notable ejemplar adulto de una nueva especie ornitológica, de la cual sólo había indicios, sin conocer bien su origen, excitando cada día más la curiosidad de los naturalistas.

sus destinos engrandeciéndose en el exterior; es un adepto de la doctrina de Monroe, como declaraba el 2 de Septiembre último en su discurso de Minneapolis.

Habrà, pues, necesidad en lo porvenir de contar con los Estados Unidos, no sólo en el Nuevo Mundo, sino en todas las regiones donde existan intereses norteamericanos, sobre todo en el Pacífico y en el Extremo Oriente.

Se puede esperar, por último, que siendo Roosevelt enemigo encarnizado de los trusts, cuyas bajas maniobras denunció no hace mucho, y sabiendo que nada les favorece como un proteccionismo excesivo, continuara la evolución comenzada por Mac-kinley y adoptará una política de reciprocidad, en lo que basar preferentemente las buenas relaciones de los Estados Unidos con Europa.»

con la nueva orientación que desde hoy ha de tomar el sumario, ha de evidenciarse más aún la inocencia de nuestros amigos; y bástanos la seguridad de que ese auto de procesamiento es el primer eslabón de la cadena que ha de castigar en breve los crímenes todos de ese caciquismo soez y repugnante, que durante tantos años ha deshonrado á nuestro país.

ferente atención del Sr. Navascués y nos complacemos en consignar el sentimiento del vecindario por la marcha de tan distinguido jefe, así como de los dignos oficiales á sus órdenes y demás fuerza de la guarnición, todos los cuales por su excelente prendas de carácter se han captado las simpatías de toda la población.

Por nuestra parte y de un modo muy especial reiteramos al Sr. Navascués y á la oficialidad del primer Batallón de Luchana el testimonio de nuestra consideración mas distinguida y de nuestro cariño mas cordial, pudiendo asegurarles á todos que nuestra ciudad tendrá siempre un feliz recuerdo de su estancia en Tortosa.

## El procesamiento de D. Teodoro Gonzalez

Tres años están á punto de haber pasado de aquel suceso tristísimo, de aquella luctuosa noche en que una turba de borrachos y malvados, capitaneada por D. Teodoro Gonzalez, asaltó las Casas Consistoriales dando gritos de muerte.....

Tres años se habrán pasado pronto desde que, sobre un charco de sangre, levantóse el caciquismo gonzalista, ese azote vergonzoso de nuestro país, que todos creían muerto para siempre.....

Y tres años se cumplirán en breve desde que, pesando sobre todo y sobre todos ese caciquismo con su séquito de amenazas sangrientas, de atropellos infucos, han venido sufriendo persecución por la justicia las víctimas de las delaciones del gonzalismo, los señalados por su iracundia como adversarios peligrosos, los que pudieron ser un estorbo para la tranquila satisfacción de sus apetitos y concupiscencias.

Y los que en aquella noche luctuosa defendieron el principio de autoridad, de los atropellos y asechanzas de la sedición y el motin, y los que en aquella lucha política habíanse colocado en frente del gonzalismo, viéronse encarcelados y fuertemente envueltos por las mallas de un proceso.

Y los verdaderos autores de la sedición, los que organizaron y dirigieron el motin, los que llevaron á la chusma beoda y criminal á las Casas Consistoriales, echándola contra las bayonetas de los dependientes de la Alcaldía, seguían gozando de su triunfo, insultando á sus víctimas, y en la prensa, y por las calles, y por doquier, llamando á voz en grito... ¡ladro-

nes y asesinos! á todos sus adversarios.

Cien veces y en todas las formas imaginables hemos evidenciado que el delito cometido en aquella noche del 16 de Abril, fué el de sedición, y que el organizador, el jefe, el director y el único y solo responsable de aquellos hechos fué D. Teodoro Gonzalez y Cabanne.

Y despues de tres años de luchar tenaz y denodadamente, sin hallar un solo letrado que quisiera autorizar con su firma nuestras denuncias, de entre tantos como bullen el día del triunfo, sin encontrar un solo juez que espontáneamente tratara de inquirir la responsabilidad que pudiera haber á nuestros adversarios; respondiendone solo á las resultancias del sumario, sino al clamoreo de la opinión pública, que no podía concebir tal iniquidad, el Juzgado de instrucción de esta ciudad, que entiende hoy en dicha causa, ha dictado auto de procesamiento contra el exdiputado á Cortes D. Teodoro Gonzalez y Cabanne y otros siete amigos que le acompañaron en la sedición y el motin.

Si, como sucede á las almas bajas y ruines, sintiéramos los estímulos de la venganza, placer predilecto de los malvados, buena ocasión ésta para devolver á D. Teodoro Gonzalez y á sus secuaces ese cúmulo de infamias y vergonzosas calumnias con que durante tres años han llenado las columnas de sus periódicos y han llenado de escándalo al país. Pero á nosotros bástanos la satisfacción de ver que los Tribunales de justicia reconocen quiénes son los verdaderos responsables de aquellos delitos; bástanos el ver que,

### A VUELA PLUMA

**La cosecha de arroz este año puede considerarse en unos dos tercios de la producción ordinaria, en los términos de Tortosa, Amposta y San Carlos. Según opinión de un agricultor, amigo nuestro, la causa de no ser completa la cosecha es debida á la falta de fosfatos en el suelo para la granazon y á las condiciones meteorológicas de este verano, pues los plantios se resintieron en su día de la baja temperatura que reinó en Julio, que obligó á que la plantación fuera tardía. Los agricultores, al objeto de recuperar el tiempo perdido, abonaron las tierras con exceso, dando lugar á que los efectos del amoniacó se dejaran sentir en demasia durante el mes de Agosto, que tan excesivos fueron los calores, precipitando de esta suerte el desarrollo foliáceo de la planta, sin que el suelo pudiera proporcionar con igual rapidez el ácido fosfórico necesario para la granazon, por ser más lenta su elaboración química en la tierra.**

Conocidas las esperiencias de los dos últimos años, de acuerdo con lo que la ciencia agrícola aconseja, debieran los cultivadores en la campaña de la próxima cosecha abonar las tierras en forma diferente de lo hecho hasta hoy; dando al cultivo el ácido fosfórico, ya sea en forma de superfosfato, escórias Thómas, etc., etc., en la primera labor de arado, para tener el tiempo necesario á su reacción química y por lo tanto que la planta encontrara en el suelo la mayor cantidad posible de aquel elemento nutritivo para la granazon, estableciendo el equilibrio necesario entre estos dos indispensables factores del desarrollo completo de la planta.

Procediendo en esta forma, se evitarían el vuelco y la falla, causa de la escasez de cosecha de este año y del anterior.

Estas observaciones debieran mover el celo de los sindicatos y grandes propietarios de terrenos arrosales, para establecer campos de experimentación y prácticamente estudiar la aplicación de los abonos en la forma más racional y científica, comprobando á la vez estas y otras particulares experiencias.

**Hemos recibido un atento B. L. M. del Comandante Militar de esta plaza D. Felipe Navascués, teniente coronel de Luchana, participándonos su marcha para Tarragona el día 4 del actual, y ofreciéndonos incondicionalmente.**

Agradecemos sinceramente la de-

**Al igual que todos los años, la partida rural de Bitem celebrará el domingo próximo la fiesta dedicada á su patrona Nuestra Señora de la Oliva. Por la mañana tendrá lugar la función religiosa y las típicas corridas de hombres y por la tarde y noche bailes populares.**

El lunes y martes habrá corrida de vacas bravas del país, á la que son tan aficionados los vecinos de aquella partida y á cuyo espectáculo afluye para presenciarlo tanta gente de nuestra ciudad.

Las simpatías de que goza nuestro querido amigo D. José Pedret, alcalde pedáneo de aquella partida, así como su actividad é iniciativas, han de contribuir este año á que las fiestas sean mas lucidas y acudan á ellas mas forasteros.

**En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado el día 30 del pasado en Madrid, resultó agraciado con el primer premio, de 100.000 pesetas, el número 28.805, expedido en Calatayud, y con el segundo, de 40.000 pesetas, el número 9.862, despachado en Ripoll y Madrid.**

**Merece sinceros plácemes la actitud briosa y valiente de nuestro querido colega el Diario de Tortosa al dar cuenta del procesamiento de Gonzalez y sus amigos. Si ese brio, si esa decisión la hubiesen tenido desde el primer día los adversarios todos de aquel funesto caciquismo, ocasiones y sobradas hubiesen encontrado los tribunales para procesarle. La actitud del colega en defensa de la razón y de la justicia, su briosa arremetida contra los verdaderos y únicos responsables de los sucesos del 16 de Abril de 1899, ha de merecer entusiastas elogios de todos.**

**Entre las personas que, durante el terrible aguacero que cayó sobre nuestra ciudad, con menosprecio de sus vidas prestaron servicios dignos de recordarse y de ser por todos agradecidos, encuéntrase el celador del resguardo de consumos Joaquín Agramunt, que, con gran arrojo, echóse á la corriente y, luchando con la violencia de las aguas, pudo desobstruir la boca de la cloaca de la calle Ancha, evitando de esta suerte un día de luto á aquel vecindario.**

También es digno de alabanza el proceder del cabo de cornetas del primer batallón de Luchana de esta guarnición José Roger Sevilla, que al oír las voces de socorro que salían de

una casa frente á la iglesia de San Pedro invadida por el agua, llegando hasta la altura de metro y medio, penetró en ella, salvando á dos ancianos y dos niños que estaban en peligro inminente de ahogarse, trasladándolos á una casa cercana para que los auxiliasen convenientemente.

**La esposa de nuestro amigo** D. Francisco Zamora dió ayer á luz con toda felicidad un hermoso niño.

Tanto la madre como el recién nacido siguen en estado relativamente satisfactorio. Enviamos á nuestro amigo y á su esposa nuestra más cumplida felicitación.

**Leemos en un periódico** de Castellón que las averías ocurridas con motivo del temporal de anteayer obligaron á que el tren de Cataluña quedaba haber llegado ayer á las cuatro de la tarde, se detuviera en Oropesa donde han estado los viajeros 17 horas. En este tren venían algunos mozos declarados soldados en el último reem plazo, con objeto de redimirse en metálico, cosa que no han podido verificar por haber finalizado ayer el plazo para admitir redenciones.

Los ludidos mozos han solicitado hoy del ministro de la Guerra amplie el plazo para redimir y creemos que ha de ser atendida tan justa reclamación.

Por lo que respecta á la empresa de ferro-cariles, es verdaderamente censurable que tuviera detenidos, sin procurarles pronto trasbordo, á los viajeros en la estación de Oropesa.

Los viajeros han pasado una noche infame y apenas han podido comer.



**Ayer falleció en esta ciudad** el joven D. José Monfort Ferrando, hijo del conocido industrial don Manuel Monfort.

Acompañamos á la familia del finado en su dolor y rogamos al Señor que acoja en su seno el alma del difunto.

El entierro tendrá lugar hoy, á las cuatro de la tarde, reuniéndose el cortejo lúnebre en la casa mortuoria, Puente de Piedra.

R. I. P.

**Han sido destinados al** regimiento de Luchana, de guarnición en esta plaza y Tarragona, los capitanes D. Mariano de la Torre González Acevedo, D. José Conde Quevedo, D. José Quixano Leizana y el primer teniente D. Leopoldo Matienzo Reinaldo.

**Ayer debió reunirse la** Diputación provincial para inaugurar las sesiones ordinarias del segundo período semestral, conforme previene la ley.

**Ayer, en el tren mixto que** llegó á las dos de la tarde á esta ciudad, vino el segundo batallón de Luchana, mandado por el teniente señor Gómez Mariscal, que, por haber quedado intransitables los caminos después del aguacero, tuvieron los expedicionarios que tomar el tren en Hospitalet.

Inmediatamente de su llegada, trasladóse dicha fuerza á los nuevos cuarteles, donde se aloja.

**Se ha suspendido la** carrera de fondo organizada por la *Sociedad Velocipédica* de esta ciudad que debía tener lugar el día 5 del corriente, á causa del mal estado de la carretera.

La citada carrera se verificará más adelante, anunciándose oportunamente.

**El domingo próximo pasado** se reunió la junta interina para activar los trabajos para la creación de un Centro Obrero en esta ciudad y acordó hacer un llamamiento general, desde las columnas de la prensa, á todo el elemento trabajador, para que concurra el domingo 6 del actual, á las tres de la tarde, al teatro Principal, al objeto de dar lectura al reglamento, con el solo fin de que los que estén conformes con él puedan inscribirse para formar parte de dicha Sociedad.

«El Liberal» y «Heraldo de Madrid» y *Liberal*, de Barcelona, se reciben en el estanco de D. Emilio Sabaté, Angel, 12, y se reparten á domicilio.

**Entre los festejos** celebrados por los vecinos de la calle den Carbó, ha llamado la atención el baile infantil que tuvo lugar anteanoche y en el cual numerosos niños y niñas, ostentando ricos y caprichosos trajes, lucieron su garbo y donaire y divirtiéronse en grande, con gran satisfacción y gusto de los espectadores.

**Por no haber podido** llegar oportunamente algunos de los vocales, se suspendió ayer, para celebrarse hoy, el consejo de guerra que debía reunirse para juzgar del delito de hurto de un gorro, al soldado del primer batallón de Luchana, Ramon Pabón Serrano, de cuya causa ha sido juez instructor el capitán señor Monedero, defendiendo al procesado el teniente Sr. Rubiana.

**En cumplimiento del Real** decreto de 11 de Mayo último, que suscribió el entonces ministro de Agricultura, señor Gasset, é informado por la Inspección de servicios hidráulicos y por el Consejo de Obras públicas, se ha formado el plan general de canales y pantanos, que ya se halla á la firma del ministro actual.

Hé aquí los que se refieren á la provincia de Tarragona.

Canal del Delta izquierda del Ebro, 6 100.000; pantanos de Riudecañas y de la Roacheia. 1. 320 000.

**Han terminado ya las** fiestas religiosas y populares que anualmente dedica el pueblo de Tivenys á sus Patronos San Miguel Arcángel, San Jerónimo y Santa Justina.

**El primer teniente del** regimiento Luchana D. José Barreiro Beltrán ha sido trasladado al de Zamora.

**La Tesorería de Hacienda** anuncia haber declarado incursos en el primer grado de apremio á los contribuyentes morosos de la segunda zona de Gandesa que no han satisfecho sus cuotas en el tercer trimestre durante los dos períodos voluntarios de cobranza.

**Nos complacemos en recomendar** á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien

puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guanos especiales para maíz y hortalizas.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

### Audiencia Provincial

Presidió el juicio oral celebrado el lunes último en la Audiencia el Sr. Oiz.

Formaron tribunal los magistrados Sres. Soler y Rios.

Actuaba de fiscal el Sr. Quintana. Eran defensores los Sres. Munté, abogado, y Peñarubia, procurador.

Llamábase el procesado Rafael Alabart Adell.

Aparece de autos que éste vendió una finca, sita en Ribarroja y partida «Vall de Porchs», al vecino de Ascó Leandro Gili Borrás, y éste á la vez vendió dicha propiedad á dos vecinos del citado pueblo de Ribarroja. Sin autorización para ello, el procesado, en el mes de Noviembre del año último, sustrajo la cosecha de aceitunas, de la que vendió á Maria Puig Agustí tres cantaros y medio de aceite y tres fanegas y media de aceitunas que llevó para moer y tiene en depósito Antonio Garcia Adell.

El fiscal apreció en contra del procesado la circunstancia de doble reincidencia, por haber sido condenado anteriormente por dos delitos de robo.

Solicitó, pues, se le impusieran dos años, cuatro meses y un día de prisión correccional.

La defensa, que ya se habia conformado con esta calificación, ratificóse en ella por no haber cambiado durante el curso del juicio oral ninguno de los detalles relacionados con el hecho. Concluso para sentencia.

### Correo de Madrid

1.º de Octubre de 1901.

### Apertura de curso

En la apertura de curso de la Universidad central, el conde de Romanones ha dicho que hoy puede presentarse ante el mundo y decir: «No habrá en lo sucesivo mendigos en la enseñanza.

«Redimiré á los analfabetos del poder de la ignorancia y salvaré á los maestros cautivos de la miseria y del hambre... Mi paso por el Ministerio se señalará con piedra blanca, porque será el primer ministro que afirme que ha pagado á los maestros.

«Esto es una deuda de honor, una deuda de conciencia, de civilización, de vergüenza nacional.»

### La salud de Gamazo

El señor Maura ha llegado hoy á Madrid.

Trae impresiones muy optimistas, creyendo que el señor Gamazo se encuentra en un período de franca convalecencia que hace esperar, si no ocurre ninguna complicación, una rápida mejoría y un total restablecimiento.

El enfermo fué mudado ayer de ropa por disposición facultativa, colocándose el lecho en el centro de la habitación y dejando las ventanas abiertas.

Le siguen visitando de día el doctor Calleja y de noche el doctor Moreno.

### Peregrinación al Pilar

Los organizadores de la peregrinación á la Virgen del Pilar aseguran que pasan de 42.000 las personas inscritas para ir á Zaragoza.

Faltan datos de importantes regiones.

El Gobierno se muestra inclinado, según todas las referencias, á prohibir la manifestación.

### COLEGIO DE SAN RAFAEL

DIRECTOR

### D. Rafael Vilás Escribá

En este antiguo y acreditado establecimiento de 1.º Enseñanza, situado en el piso principal de la casa, n.º 12 de la Plaza de la Constitución, se admiten internos, pensionistas y recomendados, á los cuales se les dá una asistencia esmeradísima y adecuada á la tierna edad de los alumnos.

Hay clases especiales de Dibujo, Aritmética Mercantil, Teneduría de Libros, Francés, Música, Reforma de Letra y Preparación para la Carrera del Magistero y 2.º Enseñanza.

Quedan abiertas las clases desde el 1.º de Septiembre.

12, Plaza de la Constitución, 12.

### ACADEMIA DE CORTE

para señoritas

á cargo de

### D.ª Agustina Nomen

Especialidad en el corte de camisas para caballero.

Plaza de la Constitución.

### Academia de Francés

Bajo la dirección del Profesor Mr. Pierre Rol, se ha abierto desde el día 1.º de Septiembre una Academia de la lengua francesa en el núm. 1 de la calle del Angel, piso 3.º, donde se dará un curso de francés á los alumnos que lo soliciten, dándose también lecciones á domicilio, todo á precios muy módicos.

Para los jóvenes, dependientes de Comercio, que por sus ocupaciones no puedan asistir á las clases de día, habrá una clase nocturna, especial para ellos.

Los resultados obtenidos en los años que dicho Profesor se dedica á la Enseñanza de la Lengua francesa, en esta ciudad, son la mejor garantía de la bondad del método que emplea para la rápida enseñanza del idioma.

Imp. de Biarés, á c. Alguero Cambios, 3.

TALLER DE RELOJERIA  
y Depósito de efectos para electricidad



DE **Justo Esbrí**  
Cruz, 50.—TORTOSA

Completo y variado surtido de relojes de todas clases. Las mas acreditadas marcas en plata, acero y niquel. Garantidos por tres años. Precio, de doce á cien pesetas. Composturas garantidas por un año.

En dicho establecimiento el público hallará depósito de lámparas de incandescencia, superiores, de mucha fuerza luminica y duración. Venta al por mayor y menor. Precios sin competencia. Se hacen instalaciones para luz eléctrica, teléfonos, timbres, pararrayos, motores eléctricos, etc., etc., garantizándose las instalaciones.

- Dorado y niquelado galvánico.
- Venta de aparatos medicales de todas clases.
- Timbres portátiles último modelo.
- Pilas secas privilegiadas de mas de seis años de duración para timbres, teléfonos, etc., etc., sin necesidad de cuidarlas.
- Pilas último invento para luz doméstica.
- Tulipas gran novedad.
- Hilo para luz eléctrica y timbres: porta-lámparas é interruptores, etc., etc.
- Se arreglan dinamos y toda clase de aparatos para electricidad.
- Présupuestos para instalaciones.
- Esta casa cuenta con personal inteligente para todo lo concerniente á dicho ramo.
- Se arreglan fonógrafos. Precios módicos.

Justo Esbrí, Cruz.—TORTOSA

**¡De interés general!**

**AGUA** abundante y notable en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

**Sres. Barberá y C.<sup>a</sup>**  
Plaza de San Juan, 18  
**TORTOSA**

HOTEL UNIVERSAL

DE **SALETA Y MALE**  
20, SAN PABLO, 20  
(frente al Gran teatro del Liceo)  
**BARCELONA**

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco peseta diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

**Alfonso Meifren**  
CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlcera, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

**Sándalo Pizá**

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de Paris de 1895. Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos dia rriamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

**COMISION Y REPRESENTACION**  
DE CASAS NACIONALES Y EXTRANJERAS  
**A. Pamies y Hermano**  
**REUS**

Esta casa se encarga de la representación y venta en comisión de toda clase de productos en las plazas de Reus, Tarragona y su provincia.



SALVACION DE LOS NIÑOS

**Denticina Oliveres**  
INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de dia en dia.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES



**LA GRESHAM**

COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Agente corresponsal en Tortosa: D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ, calle Moncada, núm. 11.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

**TISANA**

DEL LABRADOR, purgante, depurativa, laxante, refrescante, diurética y digestiva.

Cura el estreñimiento, los catarros gástricos é intestinales, los dolores ciáticos y neurálgicos, facilita la digestión, calma los calambres de es-

tómago y vientre, es muy agradable al paladar y no fatiga al paciente. En farmacias y droguerías á o'50 cartera; por correo o'60.—Depositario: AUSTRI, Vertrallans, 5, Barcelona.

**Fonda de San Antonio**

DE FRANCISCO TRASFÍ

Este acreditado Establecimiento está situado al lado del Gran Teatro del Liceo, junto á la Rambla, punto el más céntrico de Barcelona.—Habitaciones espaciosas para familias y particulares.—Servicio á la carta y á precio fijo.

Calle de San Pablo, núm. 7.—BARCELONA